
兩岸三校跨文化研討會 

社會四 溫婷如 

    參加這次國際夥伴學習推廣中心的兩岸三校跨文化研討會，覺得是個特別的

經驗且獲益良多。研討會主要分為三個階段，首先是籌辦期間，因為研討會須發

表自己的論文研究，雖然我在大四上學期已完成並發表了自己的學士論文，可以

不用在短時間內撰寫出一份完整的論文，但這次是面對擁有不同文化背景的學生

發表，加上自己身為大四又已經發表過論文了，因此還是很緊張且覺得更應該好

好發表；而發表分為兩階段，先在台灣輔仁大學發表論文的前三章，接著等去到

珠海中山大學再發表研究結果和結論的部分，所以發表要用的簡報也必須重新整

理和多加排練，除了論文的籌備外，還必須準備帶中山大學的同學去認識台灣文

化及著名景點的三天活動行程，這個又更傷腦筋了，因為不知道他們對台灣的了

解有多少，也不知道是不是來過台灣，去過許多著名的景點了，而最後我們訂出

了四個行程讓中大的同學挑選，我們也開始進行帶他們走行程的人力分配。 

 再來，第二階段就是中山大學的學生來台灣並進行第一階段的論文發表，第

一天我有到機場接機，在接機前我們討論著要如何歡迎他們，還不斷的想像彼此

見到面的情況和心情，以及接著六天的相處情形等等，雖然班機延誤了很久，但

我們仍抱著期待又緊張的心情迎接他們，第一次見到面，我們都只有彼此微笑的

打了招呼而已，因為時間晚了，他們搭飛機和我們等待接機也都已經疲憊了，因

此就直接將他們帶去旅館入住即結束我們第一次的接觸了。第二天是發表論文的

研討會，大家的研究主題很多樣，有別以往在社會系聽到的都是屬於跟社會學相

關的主題，這次聽到很多不一樣的主題，像是光棍節形成的購物狂歡節的思考、

網路諧音流行用語、台灣綜藝節目的發展及對大陸高校生的影響、大學生對囤積

症的了解，以及街頭藝術文化的意義及管理和中國大陸和台灣人民互相的理解及

刻板印象等，加上經過彼此的提問討論，也更加深了研討會的目的，也真正進行

了跨文化的交流及了解。接著三天，輔大的同學輪流帶著他們 16 個人到處參觀、

認識台灣，在我有參與的部分，首先我們帶他們去了故宮及淡水，他們對於故宮

博物館的嚮往很強烈，在一開始問他們想去哪裡時，很多人都說一定要去參觀故

宮，所以他們很有興趣，看完之後也覺得收穫很多，再來我們去了淡水，嘗試了

阿給、雞排等著名小吃，也體驗了搭船去漁人碼頭，看日落、走情人橋等；隔天

我們又帶他們前往陽明山，他們也很有興趣，雖然交通很麻煩，不斷的轉車和開

山路，讓中大夥伴有些人暈車甚至吐了，但當他們走上擎天崗，坐在草地上享受

微風的吹拂，邊吃著零食，邊聊天，也讓我們的距離更近了，也對彼此有了初步

的認識及了解了；之後我們帶他們去買了伴手禮，他們買了好多的鳳梨酥和牛軋

糖，數量令我感到驚訝，也看的出台灣鳳梨酥對外有很強的發展及吸引力；晚上，

我們去了饒河夜市，夜市是台灣著名的文化，他們都非常期待，在那裡大家分開

逛夜市，吃了很多不同小吃，同時也有部分的人去了誠品書店，想要看看台灣書

店和大陸書店提供的書籍是否有所以不同，也因為大陸有進行禁書的管制，更讓

他們想看看那些所謂的禁書是怎樣的內容，最後，我的夥伴帶他們去了九份及平
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